

Colombia

Diego Guevara asume la cartera con el reto de la reforma tributaria

El funcionario se venía desempeñando como 'vice' de Hacienda. Entre sus desafíos está intentar sacar adelante un proyecto con el que se busca recaudar \$ 12 billones.

La cartera de Hacienda cambió su ministro en un momento crítico para las finanzas públicas. El menor recaudo tributario obligó a Ricardo Bonilla, quien acaba de renunciar a petición del presidente Gustavo Petro, a anunciar un recorte de 28,4 billones de pesos en el Presupuesto de este año para poder tener unas cuentas sostenibles.

Ahora, su reemplazo es el actual viceministro general de Hacienda, Diego Guevara, quien tendrá que sacar adelante de aquí en adelante el año una ley de financiamiento, o mejor conocida como reforma tributaria, vara conoce todo el proceso que hemos venido luchando para que no nos ahoguen los fondos de capital de la deuda pública interna o externa, contra las altas tasas de interés, por disminuir el déficit que nos dejó el gobierno de Iván Duque", dijo el primer mandatario desde Uruguay.

El ministro entrante es ingeniero mecatrónico de la Universidad Nacional, con un máster en Ciencias Económicas y doctorado en Economía de la misma institución. Llegó al gobierno Petro desde el inicio, en agosto del 2022, cuando el ministro era José Antonio Ocampo y luego, con la llegada de Bonilla, se mantuvo como viceministro.

En su experiencia laboral, ha sido profesor asociado e investi-



de la Unal y doctor en economía. FOTO: SERGIO ACERO, EL TIEMPO

gador en la Universidad Nacional, la Fundación Escuela para el Desarrollo, la Universidad de la Sabana y la Pontificia Universidad Javeriana. Ha sido consultor de la Agencia Francesa para el Desarrollo y profesor visitante en la Universidad de Viadrina en Frankfurt (Oder), Alemania, y ha publicado en revistas académicas internacionales.

Los primeros días de Guevara al frente de la cartera económica pintan muy movidos. La idea será convencer a la mayoría de los congresistas para que le aprueben una reforma que pondría a pagar más impuestos en medio de las condiciones econó-

micas actuales. Sin embargo, ya hay varios de la oposición que han radicado peticiones negativas, como es el caso de Miguel Uribe, del Centro Democrático.

El Ministerio de Hacienda busca recaudar 12 billones de pesos que todavía son inciertos en el Presupuesto del próximo año, el cual tiene un total de 529 billones de pesos. De esa cifra, 5,3 billones de pesos provendrían de traer la implementación de la regla fiscal del 2026 al 2025 y los restantes se obtendrían a través de nuevos impuestos. El mayor recaudo sería gracias al IVA que pagarían las plataformas de juegos de suerte y azar en línea.

Adicional a ello, la reforma plantea una serie de incentivos tributarios como el de bajar de manera gradual la tarifa de renta que pagan hoy en día las empresas al 35 al 30 por ciento y que la de las pequeñas sea de 27 por ciento. Las petroleras y mineras estarían excluidas del beneficio. Sin embargo, para algunos analistas la tributaria no solucionar

los riesgos de financiamiento del próximo año. Por ejemplo, para el director del centro de pensamiento Fedesarrollo, Luis Fernando Mejía, el faltante del 2025 llegaría a 36,6 billones de pesos, producto de los 12 billones de la reforma, de un recaudo menor de la Dian de 9 billones y de 14,6 billones de ingresos adicionales que se incorporaron, pero que no tienen sustento.

También César Babón, director de Investigaciones Económicas de Corficolombiana, señaló que para el 2025 se requerirían cerca de 40 billones de pesos por unos ingresos sobrestimados, expectativas optimistas de la recaudo y la incertidumbre de la reforma. "Aún quedan por ajustar unos 20 billones de pesos, probablemente se hará mediante la subjeción del presupuesto del Gobierno. Los recortes y aplazamientos han acumulado presión, complicando aún más los ajustes para el 2025", indicó.

Además del recaudo de la Dian, otra de las preocupaciones a las que deberá hacer frente Guevara será la baja caja que tiene el Gobierno y que está limitando posibles choques externos o contingencias fiscales. El Comité Autónomo de la Regla Fiscal (Carf), organismo independiente adscrito al Ministerio de Hacienda, aseguró hace unos días que el saldo disponible de la Tesorería era de tan solo 19,1 billones de pesos con corte al 31 de octubre frente al promedio histórico de 33 billones de pesos.

También está la preocupación por la lenta ejecución presupuestal, pues a menos de un mes de que se termine el año todavía hay por usar 150 billones de pesos, lo que corresponde al 30 por ciento de la asignación total de recursos para 2024.

Otro de los retos por delante será sacar adelante una ley de competencias que quedó supeditada a la reforma constitucional del Sistema General de Participaciones (SGP), la cual aumentará de manera gradual los ingresos que el Gobierno central le gira año a año a las regiones del actual 23,8 por ciento a un 39,5 por ciento en un periodo de 12 años.

Noelia Cárdenas
Subdirectora de Economía

Inspeccionan oficinas de Karen Manrique y de Comisión III

SE BUSCA INFORMACIÓN SOBRE REUNIONES DE PRESUNTO SAQUEO A LA UNGRD. LA SENADORA LILIANA BITAR ASISTIÓ A INDAGATORIA.

Por orden de la Corte Suprema de Justicia, ayer se llevó a cabo una diligencia de inspección en la oficina 619 del edificio nuevo del Congreso de la República, la cual pertenece a la representante Karen Manrique. La visita, que duró cuatro horas y culminó hacia el mediodía, se adelantó dos días después de que la congresista guardó silencio en la indagatoria por el escándalo de corrupción de la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres (UNGRD) a la que fue citada por la Corte Suprema.

La finalidad de la diligencia de ayer era recabar documentos relacionados con las presuntas reuniones que se habrían celebrado con Olmedo López, exdirector de la UNGRD, y el ministro de Hacienda, Ricardo Bonilla. La representante es señalada por el exdirector López de haber escrito con su puño y letra, en una libreta, los municipios a los cuales se iban a direccionar los presuntos contratos con dineros del saqueo a la entidad, que sumaban 92.000 millones de pesos.

De acuerdo con el expediente en la Corte, la congresista y los legisladores Liliana Esther Bitar Castilla, Juan Pablo Gallo Maya, Wadith Alberto Manzur Imbert, Julián Peinado Ramírez, y el excongresista Juan Diego Muñoz Cabrera, son investigados por el presunto delito de cohecho impropio, pues habrían aceptado emitir conceptos de operaciones de crédito público presentadas por el Ministerio de Hacien-

da, a cambio de supuestas dádivas para contratos de la UNGRD. A su vez, se realizó una diligencia judicial del mismo corte en la Comisión III de la Cámara de Representantes. En esta, solicitó los archivos de dicha entidad económica desde el 2022.

Entre tanto, también citada por la Corte Suprema, Bitar llegó ayer, hacia las 10 de la mañana, a las instalaciones del Palacio de Justicia para cumplir con su cita a la indagatoria fijada por el alto tribunal. "Estoy tranquila y segura, dando siempre mis declaraciones como de deber", manifestó la senadora conservadora.

De otro lado, ayer se conoció que el exdirector del Departamento Administrativo de la Presidencia de la República (Dapre) Carlos Ramón González y Asistió a la Fiscalía a una diligencia de identificación y arraigo dentro del caso de la UNGRD, en el que fue salpicado como uno de los presuntos involucrados del Gobierno en el escándalo de corrupción. Se trata de una diligencia en la que se buscan corroborar datos básicos de la persona: identidad, lugar de residencia, ocupación, entre otros.

La información fue confirmada por la fiscal general, Luz Adriana Amagó, quien informó que la diligencia se cumplió el pasado 7 de octubre. Desde el ente acusador resaltaron que aún no ha sido llamado a declarar o a rendir un interrogatorio.

Revelación Justicia

La denuncia de Bonilla sobre Urrá que salpica a Nicolás Alcocer

Pocas horas antes de renunciar a la cartera de Hacienda se conoció una carta que Ricardo Bonilla le envió en octubre pasado a la Fiscalía sobre un WhisApp que le llegó directo a su celular.

Hasta ese momento, el presidente Gustavo Petro completaba dos días y varios trinos en redes defendiendo a su ministro de los señalamientos de la compra de votos de congresistas con plata de la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres (UNGRD) para apoyar la agenda del Ejecutivo. En el WhisApp del que habló **Bu Radio** y **EL TIEMPO** publicó en su integridad, se menciona a Nicolás Alcocer Petro, hijo de la primera dama, Verónica Alcocer, adoptado por el hoy presidente Gustavo Petro.

El denunciante asegura que el joven Alcocer y el presidente de Escorpel, Ricardo Ros Barragán, están ejerciendo presiones en la junta directiva de la Hidroeléctrica de Urrá S.A. en favor de Solar Urrá 19.9 y que está en pleito por retrasos en las obras, tasadas en 78, 777 millones de pesos.

EL TIEMPO reveló que la construcción de este proyecto de Escorpel, Lux Power 2022, corrompido por las firmas Luxim Ingeniería SAS y Powerchina International Group Limited sucursal Colombia.

Los nombres llamativos

En una revisión de documentos, este diario encontró que Oscar Felíz Rueda Plata aparece (en septiembre de 2018) como representante legal suplente de Powerchina y actuó como apoderado especial de esa misma firma para su constitución en Colombia.

De hecho, Rueda Plata en su perfil de redes dice que fue director comercial de Power China Limited Sucursal Colombia desde agosto de 2015 a junio de 2021 y saltó a Procolombia en 2023.

El nombre resulta llamativo porque se trata del hijo de Martha Plata y Oscar Orlando Rueda García.

Rueda Plata es el jefe de la oficina de Procolombia en China y su mamá es hermana de Carolina Plata, amiga de la Primera Dama. Además, una inmobiliaria en la que aparece Martha Plata -Inmobiliaria Procomercio- tiene varios contratos con el Estado, según publicó **La Silla Vacía**.

En cuanto a Carolina Plata, ha tenido contratos de protocolo de las casas presidenciales, por 20 millones de pesos mensuales. Y su esposo, Dantío Romero, es cercano al presidente Gustavo Petro desde hace al menos 30 años y ahora de Ricardo Ros Barragán.

La Muñoz Petro

En esa misma empresa aparece un empresario de nacionalidad china que representa a Power Construction Corporation Of China Ltda. -Jan Zhinyong.

Sobre la otra empresa, la dueña es Luz Amparo Muñoz Petro que en la denuncia aparece como 'Lucía Muñoz'.

'Luxim Ingeniería SAS, presuntamente dirigida por David Cerón y Lucía Muñoz. Según lo indicado en la denuncia, el Parque Solar Urrá 19,9 presenta un retraso de 2 años y medio en su construcción, lo que ha generado diversas controversias. El denunciante afirma que David Cerón habría utilizado su relación cercana con Nicolás Alcocer para presionar a las altas esferas de Urrá, con el fin de obtener beneficios indebidos y la adjudicación del Parque Solar Inti 1'.

El David Cerón del que se habla es esposo de Luz Amparo Muñoz Petro y fundador de la firma en 2013, que luego le transfirió a su pareja, en 2022.

"Es un simple anónimo mentiroso del mes de octubre entregado al Ministerio de Hacienda. Quiéren divirtidos en peleas que ellos mismos se inventan", señaló el presidente Petro.

@UninvestigativoET

“Es un simple anónimo mentiroso de octubre entregado al Ministerio de Hacienda. Quiéren divirtidos en peleas que ellos mismos se inventan”.

Gustavo Petro
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA



Ricardo Bonilla (c), saliente ministro de Hacienda, en su última intervención como jefe de esa cartera. Esta se dio ayer en Bogotá, durante el Congreso Nacional de Cafeteros. FOTO: CÉSAR MELGAREJO, EL TIEMPO



JUAN C. LOSADA

Representante a la Cámara del Partido Liberal

"Muy grave que se demoró a su Presidente entregue a su ministro casi que culpándolo del crimen del cual se le acusa y que un ministro, en una relación, demande al hijo del propio presidente de la República. Se están sacando los trozos al sol como nunca antes en nuestro historial".



MARÍA F. CABAL

Senadora Centro Democrático

"Creo que se demoró (en salir el ministro Bonilla), ha debido hacerlo hace mucho tiempo, pero la evidencia hoy es que esto es uno cuento de hadas. El cambio lo que está demostrando es que son más ladrones que nunca".